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  以下是商务及经济发展局常任秘书长黄灏玄今日（五月十二日）於立法会政

府帐目委员会就审计署署长第六十二号报告书第三章「盛事基金」公开聆讯的开

场发言：  
 
主席、各位委员： 
 
  我和我的同事乐意借今天的机会向帐目委员会解释，政府对审计署署长第六

十二号报告书第三章有关「盛事基金」所作的观察、评论及建议的看法。 
 
  在回答委员提问之前，我希望可以简单阐述政府的立场。首先，作为盛事基

金的管制人员，我欢迎审计署的报告。盛事基金成立於二○○九年，当时香港整

体经济，包括旅游业，在环球金融海啸及猪流感疫症爆发双重打击下，急需政府

和社会加大投入，保持香港的经济活力，亦希望吸引更多旅客以香港为旅游目的

地。因此，政府寻求财务委员会支持成立盛事基金，资助本港非牟利机构在香港

举办艺术、文化及体育盛事，从而保持香港作为旅游目的地和亚洲盛事之都的吸

引力，并可透过创造临时短期本地就业职位为经济增添活力。盛事基金成立时以

三年为期限，亦是考虑到经济下行应不会长期持续。 
 
  盛事基金成立初期，旅游事务署作为基金的秘书处，以及盛事基金的评审委

员会，均希望尽量支持不同类型的本地非牟利机构举办多元化的盛事，以丰富我

们的盛事年历，及透过传媒转播或报道盛事增加香港在海外及国内的曝光率。秘

书处及评委会均明白，非牟利机构的资源相对较少，举办大型盛事的经验及能力

可能有限，因此在评审申请及监察盛事的执行时，均主要 眼於有关机构能否成

功举办盛事，以及盛事的入座率、参加者反应及传媒报道是否理想等。 
 
  基金秘书处的人员透过於盛事筹备期间参与相关会议，举行期间亲自观察及

查核主办机构提交的文件及由独立核数师提交的审计报告来监察盛事的落实及

执行情况。在过去亦曾发现有疑问及不清晰的地方，并督促主办机构改正，甚至

在证实个别盛事未能符合预设目标或引起负面反应等情况下向评委会及管制人

员建议施加惩罚。审计署亦在报告书中指出，截至今年二月，在已完成的二十二

项基金盛事中，有九项（即百分之四十一）在基金秘书处和基金评委会经评核其

成效后，向管制人员建议扣减相关的资助。 
 
  对於近日较受关注的采购活动及聘用项目代理人等方面，基金评委会及秘书

处当时曾从相关申请人提供的资料或向评委会所作的简报中，得悉项目部分筹组

成员会提供表演资源或担当代理人。虽然如此，我们同意审计署的观察，基金秘



书处在监督主办机构申报相关利益、执行过程、核实相关文件及单据，以及确定

盛事是否达到既定目标等多方面仍有不足之处，尤其是在基金成立初期，对於相

关的监督工作经验尚浅，因此制度未达完善。我们已表明接纳审计署就改善这些

工作於报告第五部分所提出的建议。 
 
  审计署的建议，包括修订盛事基金第二层机制的运作指引和给予申请人及基

金受助机构的文件，例如要求主办机构在申请书和评核报告中披露其管理团队和

将会积极参与筹办盛事的关连组织；我们会在相关文件中加入特别栏目要求申请

人申报潜在及可能利益冲突项目，并加入提示，提醒申请人交齐与利益申报相关

的文件，我们会立刻实施这些措施；基金秘书处亦会尽快加入具会计知识的人

员，使监察及审核盛事执行的工作更有效和专业；基金秘书处亦会更多及更积极

谘询及采纳相关政府部门就个别盛事的意见及建议，务求让基金各方面的运作更

加完善。 
 
  政府亦注意到，审计署对盛事基金的成效作出一些质疑。事实上，旅游事务

署曾於二○一一年全面检讨基金的目标、成效和运作情况，结论是香港当时已逐

步走出经济低谷，盛事基金作为保持经济活力、创造短期就业的措施，任务已经

完成；不过，随之而来的，香港却面对邻近城市，如新加坡、首尔、澳门、上海

等积极提供财务及其他诱因争取主办大型盛事及娱乐项目吸引旅客的挑战。因

此，政府决定修订盛事基金的安排，包括引入新的第一层机制，以吸引新办或已

具规模和名气的国际盛事来港举办；同时修订既有机制成为第二层机制，透过更

灵活的制度向本地非牟利机构提供拨款，以举办具潜力发展为盛事、特别是能展

现传统中国文化和本土文化特色的活动。我们感谢审计署的工作及建议，事实上

基金评委会有见於盛事基金已运作超过四年，同时亦正积极物色第一层盛事来

港，亦曾於今年首季举行集思会，商讨如何进一步改善基金运作。旅游事务署会

全力跟进落实审计署和评委会的建议。 
 
  展望未来，我们相信透过今次审计工作，不论是政府、盛事基金评委会，以

至盛事基金申请人及受助机构，均对公众及立法会对盛事基金的执行及监督工作

的期望，有更清楚、深刻的认识。我们会为基金秘书处引入具会计知识的人员，

并会为评委会注入新血，使评审及监督工作更为有效。我们亦会继续积极寻求更

多盛事在香港举办，当然在这个过程中我们会更小心研究盛事是否值得支持，亦

会更仔细地监督盛事的执行，尤其是以第一层盛事为然。我们明白议员及传媒对

短期内能否引入第一层盛事甚感兴趣，我们会认真跟进，同时务求公帑用得其所。 
 
  至於盛事基金的未来路向，鉴於盛事基金的拨款有效期至二○一七年三月，

我们将於限期届满前全面检讨，而今次审计报告的内容必定会为检讨提供不同角

度，产生积极意义。 



 
  主席，应帐目委员会秘书处的要求，我们也於四月二十五日提供了一些补充

资料，以便委员审阅。我和旅游事务专员及其同事乐意解答委员的问题。多谢。 

完 
 
２０１４年５月１２日（星期一） 
香港时间１６时４５分 

 


